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教職員との共通理解のもとに参加決定しているのは、全体の３割！ 

市教組は、子どもの安心・安全が守られない実施には断固反対！！ 

 市教組は 5 月 17 日、教育委員会に対して「関西万博を学校

行事とすることに対する申し入れ」を行い、6月に各校への参加

申込み状況についての実態調査を行いました。       

 結果、半数近くの学校が、引率における安全確保の議論がない

ままに申込みをしている実態や組合員が抱えている多くの不安

や課題が明らかになりました。 

なお、調査結果は以下のとおり。 

（複数回答があり、合計は 100％にはなっていません。） 

 

１．学校行事と位置づけて万博招待事業に 

 ア 参加予定 86.7 ％  イ 未定・保留 11.7 ％ 

ウ 不参加    1.7 ％ 

・管理職は反対している。 

・下見に行ってから学年ごとに参加・不参加を判断する。 

・実質、強制参加になっている。 

・多くの職員は未定・保留と考えている。 

・未定だがチケットはもらう予定。 

・やむなく参加としたが、今後、対策がとられなければ不参加。 

２．意思決定について 

 ア 管理職の独断で決定        20.0 ％ 

イ 市教委から参加が前提と説明された 31.7 ％ 

 ウ 教職員と相談・合意して決定    31.7 ％ 

エ 意思決定の過程が不明       15.0 ％ 

 オ その他               8.3 ％ 

・行く・行かないの検討は現場ではしていない。現場には「行く

もの」としておりてきて、行事として位置づけられている。 

・教育委員会からのトップダウンで決定したと聞いた。 

・参加が前提のような連絡があった。 

 
【裏面に続く】 

・不参加・未定の学校には連絡があるので、ほぼ強制的。 

・回答様式に問題がある。（不参加を選択できない） 

・管理職も事実上選択できないように思える。 

・管理職は今できる最低限度のことをして様子を見ている状態。 

・職員におろしていない。 

・管理職から職員への説明や確認がない。 

・企画会議のメンバーで決定している。 

・主任会で決定している。 

・まだ決定ではないが、申し込んでおかないと「行く」となった 

ときに困るので。 

・区の校長会で統一。 

・管理職が隣の小学校と相談している。 

・チケットをもらうために申込みをしている。 

・もし行かなかったとしても無料券がもらえるので。 

（以下は「参加予定」の分会だけです） 

３．参加形態について 

 ア 全学年一斉   22.9 ％ イ 学年で日程を分散 66.7 ％ 

ウ 一部の学年のみ  1.9 ％ エ その他           8.6 ％ 

・相談中。 

・一応、全学年で申込みはするが、日程などはすべて万博協会が 

決める。 

・気候のいい季節が希望が多いであろうという予想で決めた。 

・6年生については 2回参加。 

（万博国際交流プログラムに独断で申請していた） 

・2学年ごとに行く予定だが、予約システムでは必ずそうなるとは

限らないので、全学年バラバラの日程になると付き添いの人員

が大変。 

・分かれて行くので、何回か行く職員がいるのではないか。 

・詳細が不明のため未定。 

４．申し込んだ参加希望日について 

 未定 45.1 ％ 

（以下は希望日・希望月を回答した分会の割合です。学年で日程

を分散している場合も希望日としてカウントしています。） 

 ４月中旬  3.2 ％ 下旬  5.8 ％ 

 ５月上旬  9.0 ％ 中旬 18.4 ％ 下旬 22.4 ％ 

 ６月上旬  9.4 ％ 中旬  5.8 ％ 下旬  0.7 ％ 

 ７月上旬  2.2 ％ 

 ９月上旬  3.2 ％ 中旬  7.2 ％ 下旬  4.7 ％ 

１０月   7.9 ％ 

５．予定している交通機関について 

 ア 大阪メトロで夢洲へ       74.0 ％ 

イ ＪＲ桜島からシャトルバス    3.8 ％ 

 ウ ターミナル駅からシャトルバス  6.7 ％ 

エ 貸切バス            15.4 ％ 

・未定。 

・3～5年はメトロ、1・2年は天王寺からシャトルバス。 

シャトルバスに乗れなければ行かない。 

・1年は貸し切りバス。 

６．往復の移動手段についての安全対策について 

 ア 議論した 19.8 ％ イ 議論していない 80.2 ％ 

・管理職と教務主任で話し合ったが、学校側で安全性確保につい

ての解決は困難。 

・安全対策について何の議論も対策案もない。 

・万博事務局に問い合わせても不確定なことが多すぎるので 

議論はこれからになる。 
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７．引率にあたり不安や課題であると感じていることがありまし

たらご記入ください。 

・すべてにおいて不安。 

・本当に行けるのか。 

・交通費はどうなるのか。 

・安全面。 

・交通手段、移動の安全確保。 

・最寄駅までの距離が遠い。 

・修学旅行と時期が重なり、シャトルバスに乗れるのか。 

・バス利用の場合、渋滞も含めてどの程度時間がかかるか 

わからない。 

・バス停から会場入り口まで徒歩 30分、日よけやトイレが 

示されていない。 

・混み合う電車での移動、クラス全員が乗れるかどうか。 

・人が集中した時に予定どおり進めることができるか。 

・学年間や一般客とのトラブル。 

・団体行動の安全性。 

・他校生との接触。 

・大人数での生徒の引率。 

・引率教員の人数を増やさないと教員の目が行き届かない。 

・修学旅行には添乗員が付くのだが。 

・迷子にならないか心配。 

・配慮や支援を要する児童の引率が心配。 

・トイレの場所や昼食場所。 

・雨天時の対応。 

・暑さ対策、日陰は十分にあるのか。（待ち時間含めて） 

・十分な待機場所があるのか。 

・生徒たちの健康と安全を守れるか。 

・災害時の避難ルートは。 

・ケガや体調不良が出たときの対応は。 

・低学年は距離的に無理がある。 

・貸し切りバスをチャーターできないのか。 

・交通の便が悪いため、貸し切りバス以外は厳しい。 

・万博だけでなく、修学旅行や一泊移住のバスが確保できるのか。 

・具体的な内容が示されていないのでよくわからない。 

・わからないことが多くて、責任の持ちようがない。 

 

 

・事故発生時の対応や責任の所在がわからない。 

・下見を含む事前準備や会議にかなり多くの時間が必要。 

・下見が 3人までとなっている。下見の時期は。 

・メタンガスなど会場の安全性。 

・会場の詳細説明が不十分すぎる。 

・できてもいない施設なのでイメージがわかない。 

・会場規模がわからないので、どう動けばよいかわからない。 

・行程が決められていたら動きやすいのだが。 

・様々な不安が報道されている中、児童を引率するのはこわい。 

・とりあえず希望日だけ決め、来年度に議論予定。 

・日程調整。 

・決定事項ばかり連絡されて議論できない。 

・他の学校行事との調整が課題。 

・見たいパビリオンを見れるわけではない。 

・パビリオンの待ち時間は。 

・何を学ぶのか。 

・見学場所は十分にあるのか。 

・活動時間が少ない。 

・移動時間の割に見学時間が短いなど、内容的にも教育 

効果がない。 

・体験を十分にさせられるとは到底思えない。 

・授業時間がとられてしまう。 

・綿密に計画しても、次年度以降に活かされない。 

・大人数での参加が不安。 

・本当に子どもたちのための行事になっているのか、話 

し合いが持たれず、物事が進んでいくことに不安を感 

じる。 

・新年度の児童の実態が分からないのに、参加決定され 

ている。 

・行かなくて良いのであれば、行きたくはない。 

・家庭で家族と一緒に行く方が楽しいのでは。 

・学校教育の政治利用。子どもたちのためを思うなら、 

公共施設のように無料にして各家庭で行けばいい。 

・参加人数水増しのためだけに子どもを利用しないでほ 

しい。 

 

 

・メトロの申込みを市教委へ依頼したが、当日の欠席連絡や 

参加人数のやりとりが不安。 

・メトロの申込みがメールになっていて、とても不便で 

ややこしい。（手帳有り児童の扱い） 

・児童養護施設の児童がいるため、行く方向でと話があった。 

・万博の事前学習を強要する必要があるのか。 

・工期が遅れ突貫工事になっており、会場へのアクセス用交通

機関（トンネル等）での事故が不安。 

・ただでさえ学校の年間行事とその準備で多忙なところに、 

行事を増やさないでほしい。 

 

ご協力ありがとうございました。 

 


